

Referente en investigación e innovación de nuevas variedades de semillas de cereales y leguminosas

Agrovegetal celebra sus 25 años de historia

Hace ya más de cuarenta años que un grupo de cooperativas andaluzas iniciaron la actividad como productores de semillas certificadas para intentar mejorar la cantidad y la calidad de las cosechas de cereales de sus socios. En un principio optaron por producir semillas de las variedades que consideraban más adecuadas, aunque en muchas ocasiones no estaban bien adaptadas a la zona y tenían problemas de falta de tolerancia a la sequía y a las enfermedades, o de calidad para la industria transformadora.

Muchas de estas variedades tanto de trigo duro (Yavaros, Gallareta, Don Pedro, etc), como de trigo blando (Yécora, Cajeme, Cartaya, etc.) y triticale (Trujillo, Misionero, etc.) procedían del programa de mejora genética del CIMMYT, seleccionadas por programas públicos y por empresas privadas. Por ello, cuando en otoño de 1998 la Consejería de Agricultura y la Federación Andaluza de Cooperativas ofrecieron la posibilidad de crear una nueva empresa para la obtención de nuevas variedades en colaboración con el CIMMYT fueron cinco las cooperativas que dieron el paso

adelante, poniendo sus equipos técnicos y sus instalaciones al servicio de la nueva empresa, Campo de Tejada, Coesagro, Los Remedios, San Patricio y San Dionisio.

Así nació Agrovegetal S.A., empresa dedicada a la obtención y desarrollo de nuevas variedades de semillas certificadas de cultivos extensivos (principalmente trigo duro, trigo blando y triticale, pero también guisantes, garbanzos y habas).

Para la gestión de Agrovegetal se contrató un director técnico que ha sido el encargado de coordinar al personal de la empresa y de las cooperativas durante estos 25 años, desde la sede social de la Federación andaluza de Cooperativas Agroalimentarias, secretarios del Consejo y donde se encuentra su administración.

La principal arma para la selección de nuevas variedades ha sido y es, la realización de buenos ensayos de campo en fincas representativas de cada zona con el manejo de un agricultor medio para identificar las que son más

productivas, más tolerantes a enfermedades y a las adversidades climáticas y con la calidad que demanda la industria transformadora. Se empezó con cinco localidades de ensayos, ligadas a las cinco cooperativas fundadoras y en la actualidad ya son nueve lugares, al incorporarse nuevos socios con nuevas necesidades de selección en campo.

Aunque la empresa se creó inicialmente para la obtención de nuevas variedades que luego serían explotadas comercialmente por cada socio, cuando llegó el momento de producir semillas certificadas comerciales para los agricultores, los socios productores de forma unánime llegaron al acuerdo de producir con la nueva marca comercial. Gracias a esta decisión la marca Agrovegetal está entre las líderes en producción de semillas de cereales y leguminosas en España, superando las 14.000 toneladas anuales en Andalucía a lo que hay que añadir las 7.000 toneladas que producen sus licenciarios fuera de Andalucía, principalmente en el centro y norte de España, aunque también en Portugal, Italia y Grecia.

Muchas de sus variedades se encuentran entre las más sembradas en España y algunas se utilizan como testigos oficiales en los ensayos oficiales de registro como el trigo duro Don Ricardo, los trigos blandos Tejada y Conil, o el triticale Bondadoso.

Cuando llegaron los primeros beneficios para la empresa con las ventas de semilla de trigo, la decisión tomada por el consejo fue la de reinvertirlos en trabajar en la mejora de nuevas especies como las leguminosas para grano (garbanzos, habas y guisantes) o la cebada. Gracias a este acuerdo la empresa dispone hoy de la variedad de garbanzo más sembrada en Andalucía, Ituci, desarrollada en colaboración con la Cooperativa Campo de Tejada y pronto se dispondrá de nuevas variedades de habas, guisantes y cebada.



Con el foco puesto en el futuro

Para celebrar su 25 aniversario, Agrovegetal congregó en Sevilla al sector cooperativo cerealista andaluz en una jornada que congregó a alrededor de 200 personas en la sede de la Fundación Caja Rural del Sur.

El presidente de Agrovegetal, José Antonio Vega, recordó en la inauguración que “el espíritu de unión que guía a las cooperativas agroalimentarias eclosionó hace 25 años creando Agrovegetal”, empresa que se ha convertido “en un potente brazo investigador del sector cooperativo”. También dedicó unas palabras a su aliado estratégico, el CIMMYT (Centro Internacional para la Mejora del Maíz y el Trigo), con sede en México. Se trata del primer organismo investigador a nivel mundial en cultivos como el maíz y el trigo y origen de las variedades de trigo y triticale que desarrolla la empresa obtentora, muchas de ellas, entre las más sembradas en España. A este respecto, ha anunciado la firma del quinto acuerdo quinquenal con el CIMMYT.

En la jornada también participaron responsables del CIMMYT, como el Dr. Hans Braun, el Dr. Karim Ammar y el Dr. Bram Govaerts, quien envió un saludo desde México. En la conferencia del Dr. Ammar titulada “CIMMYT, soluciones genéticas para el sector triguero mundial - Agrovegetal, 25 años de colaboración ejemplar” el responsable del programa de mejora de trigo duro y triticale pasó revista a la labor que realiza su institución a nivel mundial y la colaboración con Agrovegetal para el desarrollo de nuevas variedades que satisfagan tanto las necesidades de los agricultores, en cuanto a productividad y resistencia a plagas y enfermedades, como de la industria transformadora en cuanto a calidad y homogeneidad de las partidas, adaptadas a las condiciones cada vez más extremas del campo andaluz, y capaces de hacer frente a los desafíos del cambio climático.

El director de Agrovegetal, Ignacio Solís, hizo un repaso de la trayectoria de esta empresa, proyectando fotos conmemorativas de sus 25 años de historia. Empezó agradeciendo el apoyo de sus doce socios, las cooperativas Campo de Tejada (Escacena del Campo, Huelva), Coesagro (Écija, Sevilla), San Dionisio (Jerez de la Frontera, Cádiz), San Patricio (Conil, Cádiz), Los Remedios – PICASAT (Olvera, Cádiz), Cocereales (Sevilla), COVAP, SAT Agrupación Cordobesa de Agricultores. La Federación de Cooperativas Agroalimentarias de Andalucía, la Fundación Caja Rural del Sur, y las empresas Gallo S.L. y Fercampo S.A., y terminó su intervención con un emocionado recuerdo para los consejeros de la empresa y responsables del CIMMYT fallecidos en este periodo.

Para completar la jornada tuvo lugar una mesa redonda, en la que participó el director técnico de Pastas Gallo, Jaime Mas; el director de Alimentación Animal y Agricultura de COVAP, Antonio Jesús Quijada, y el investigador del Departamento de Genética de la Universidad de Córdoba, Carlos Guzmán. En el debate se pusieron sobre la mesa cuestiones como si en la mejora vegetal hay que primar la productividad o la calidad; si es rentable para el agricultor apostar por las variedades con mejor calidad del grano; cuáles son los parámetros que priman a la hora de importar trigo blando y cereales destinados a la alimentación animal; o cómo mejorar la imagen de la mejora genética de los cultivos ante los consumidores.

El presidente de Agrovegetal, José Antonio Vega, en su discurso de inauguración.



Mesa redonda 25 aniversario de Agrovegetal.



Consejeros de Agrovegetal en la jornada de celebración del 25 aniversario.